

Les ouvrages canadiens à l'Index. (III, IV, 311).—Dans *l'Index librorum prohibitorum* il n'est fait mention que de trois ouvrages canadiens :

1o *Annuaire de l'Institut Canadien pour 1868 ; célébration du XXIV^{ème} anniversaire de l'Institut Canadien le 17 décembre 1868.* (Décret du Saint-Office, 7 juillet 1869.)

2o *Annuaire de l'Institut Canadien pour 1869. Montréal, Louis (Louis) Perant (Perrault) 1870.* (Décret du Saint-Office, 31 août 1870).

3o *Le clergé canadien, sa mission, son œuvre,* par L.-O. David—Montréal, 1896. (Décret du Saint-Office, 9 décembre 1896).

L'abbé C.-J. R.

Mère de trente-deux enfants. (III, IV, 312).—“M. Joseph Fleury de la Gorgendière, raconte M. l'abbé Daniel, avait eu, de son mariage avec Melle Joliet, la plus nombreuse postérité peut-être qu'ait jamais eu père de famille en Canada. De cette union étaient nés trente-deux enfants.”

Mgr Tanguay, dans son *Dictionnaire généalogique*, n'accorde aux époux de la Gorgendière que dix-sept enfants. Il n'est pas impossible, cependant, qu'il en ait oublié quelques-uns.

P. G. R.

Le “brûleur” de la côte de Beaupré. (III, IV, 313).—Montgomery descendait de ce comte de Montgomery qui, dans un tournoi, creva un œil à Henri II, de France. Le roi mourut de sa blessure, et le malheureux comte expia sa maladresse sur l'échafaud. Les Montgomery émigrèrent alors dans les Pays-Bas. Un de leurs descendants suivit Guillaume d'Orange en Angleterre, commanda un régiment pendant les guerres d'Irlande, et sut s'enrichir puisque la fin de la guerre le trouva propriétaire de trois fiefs.

Thomas Montgomery, un de ses descendants, eut trois fils : Alexandre, Jean, Richard, et une fille, qui plus tard épousa le vicomte Ranelagh.

Richard, le cadet, hérita de sa mère. C'est lui qui vint se faire tuer sous les murs de Québec, dans la nuit du 31 décembre 1775.

Jean, le deuxième, entra dans le commerce, s'enrichit et mourut à Lisbonne.

Le plus vieux des fils, Alexandre, servit sous Wolfe, lors de la guerre qui précéda la cession du Canada. Ce fut lui qui fut chargé de l'horrible mission de brûler, de piller, de dévaster les campagnes auprès de Québec, qui ne voulaient pas se soumettre. Il incendia plus de 1,400 maisons, disent les documents du temps, et ne laissa derrière lui qu'une longue trainée de sang et d'horreur. Ce même Montgomery représenta plus tard, durant quarante ans, le comté de Donegall aux Communes d'Angleterre. Il avait hérité d'un oncle fort riche.

P. G. R.